

V o r r e d e

Es war bey der bisher noch so unsichern Lage und so wenigen Selbstständigkeit des neuen Frankreichs unmöglich, über den Handlungszustand desselben gewisse, für ein Lehrbuch passende und bestehende Data auffassen und für die Zukunft aufstellen zu können; nicht nur die Decrete und Anordnungen der herrschenden Partien selbst waren der Veränderung unterworfen, sondern man erhielt sie auch nicht immer durch Hände, welchen man ohne nähere Bestätigung trauen durfte. Aus dieser Hinsicht nahm man, in den hier angeführten Orten Frankreichs, nirgends Bezug auf das, was in der Revolution gleichsam noch im Entstehen lag. Die handelnde Welt war, und ist ohnedies noch zu sehr an das gewöhnt, wie es sonst bestand, als daß man von der gänzlichen Uebergehung desselben nicht Vorwürfe hätte erwarten sollen. Bey alledem wird es mit dieser merkantilischen Revolution auch nicht so geschwind gehen, und aus dieser Hinsicht möchte eine nähere Bekanntschaft des Aelteren immer für viele unentbehrlich seyn.

Ich hoffe daher, daß man mir, aus allen diesen Hinsichten, keine Vorwürfe über die Verspätung der Nachrichten von dem neuern Frankreich machen wird. Ein anderes würde es bey gänzlicher Uebergehung desselben seyn; diesem Vorwurfe auszuweichen, liefere ich hier, gleichsam

als Einleitung, eine kurze Uebersicht des gegenwärtigen neuesten merkantillischen Zustandes dieser Republik; die Quellen, aus welchen ich geschöpft habe, sind lauter.

So, hoffe ich, wird mein Buch seinem Zwecke, eine bequeme Uebersicht alles dessen, was einem Geschäftsmanne zu wissen nöthig ist, zu liefern, immer näher kommen. Freylich liegt es außer den Gränzen desselben, Alles, was den Handel nur entfernt berührt, oder jedes auf das ausführlichste zu enthalten; aber ich glaube doch, daß es möglich ist vollständig an dem ist, was man in einem compendiösen Handbuche suchen kann.

Der Verfasser.

---

Fortz